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东风康明斯提前布局国Ⅵ柴油发动机
落地十堰，预计到2021年完成54万台产能布局

◆◆本报记者张蕊本报记者张蕊

特别关注

据了解，会展企业如何在社
会、经济、环保价值之间寻找到平
衡点是关键。

杨艳表示，目前办一次展会
成本往往比较高，如果采用优质
的材料成本会更高。可持续绿色
办展才是长久之计。

统 筹 规 划 、加 强 参 展 企 业
间 的 沟 通 是 Freeman 提 供 的 有
益经验。

每次为客户设计定制化展会
时，他们都会着重考量展会所带
来的环境成本。减少使用不必要
的材料、增 加 绿 色 环 保 材 料 的
使用都可以在一定程度上节约
成本，同时保护环境。比如，在
美国拉斯维加斯国际电子消费
展 上 ，Freeman 在 展 会 搭建过程
中使用可再生材料占材料总量的
80%以上。

赵辉表示，会展企业与客户
可以做好规划，专注于长期合作，
在会展或线下活动举办时，进行
资源整合。这样不仅可以为客户
提供高品质服务，还能降低成本，
减少物料损耗，从而减轻污染。

“比如有些活动我们要做 3 年规
划，不要只考虑眼前这一场活动；
会展企业还可以为大客户建立库
房，为连续多年的活动进行材料
设计，供下一年回收使用。相同

行业的客户之间也可以进行分会
场和活动的整合。这样也可以保
证可持续地降低成本。”她补充
道，前期材料规划，取决于材料的
使用方式，材料可以组装拆卸，部
分进行定制，其他部分可以拆解
下来进行回收利用。幕板本身的
尺寸也可以做成标准的，可以替
换表面的 logo。

同时，关于会展后材料的处
置一直是困扰行业的难题。据了
解，国内举办展会的普遍做法是
参展商给承包方缴纳清洁费，由
展会承包方负责场馆清洁，但是
参展商不用另外缴纳垃圾处理
费。而在美国 ，展 会 结 束 后 的
垃 圾 处 理 需 要 单 独 收 费 ，所 以
鼓励参展商回收可继续利用的
物 品 。 这 些 物 品 可 以 进 行 捐
赠，与相关公益机构合作，按照回
收的类别如家具、材料、食品饮料
等进行捐赠。

在会务用餐上，多订餐会造
成后续浪费，所以 Freeman 一般
先不定工作人员的餐，保证一定
弹性。“但是即使这样，订餐多一
些的问题依然难以避免。在美
国，会展企业会和救济站联系，将
剩余的餐食和饮料捐赠给救济
站。但目前在国内，这种做法尚
不完善。”赵辉说。

本报记者张蕊报道 当
记者走进 Freeman 位于北京
的办公地时，被开放式茶水
间的一张冰箱贴吸引，上面
是 关 于 前 不 久 世 界 地 球 日
Freeman 工 作 人 员 的 承 诺 ，
比如减少购买外卖数量，不
使用一次性餐具，使用自备
餐具等。这是记者对这家企
业环保理念的最初认识。

美国 Freeman 公司中国
客户群总监赵辉告诉记者，
环保理念不仅体现在公司业
务中，还蕴含在员工生活的
方方面面，比如公司设有开
放式厨房和茶水间，不少员
工自己带饭，减少外卖带来
的资源浪费和环境污染。

让记者不解的是，公共
空间的储物柜上有一个不大
的箱子，打开是赵辉每次出
差可随行李托运并且可以组
装的小自行车。

“现在共享单车很普及，
托运自行车很麻烦，超重还要
收运费，为什么还要自己带？”
记者好奇地问。赵辉告诉记

者，在不少地方有自己的自行
车出行更方面；而且每次线下
活动或者布展，公司都会托运
大量的布展材料，自行车仅仅
是材料中的空隙就能塞下，自
己使用也方便环保。

同时，公司的办公设计
也花了不少心思。比如，两
层办公区域几乎完全打通，
采 光 比 较 好 ，白 天 很 少 开
灯。在卫生间等密闭区域，
用的是 LED 灯。

此外，有员工向记者表
示，一般上下班通勤都采用
公共交通工具。由于展会公
司的员工很多都在客户或者
会展、线下活动体验的地方
工作和布展，也有利于能源、
资源的节约。

记者还了解到，在会展
创 意 和 策 划 阶 段 ，Freeman
公司会与客户协商，根据客
户需求，提供相应的环保建
议 。 在 展 会 期 间 设 置 承 诺
墙，邀请嘉宾和客户共同做
出环保承诺，号召参展企业
践行环保理念。

与参展商签订 绿 色 搭 建 倡 议
书、设立倡议墙，资料袋、环保袋采
用 再 生 棉 纱 制 作 ，设 立 胸 卡 回 收
箱，新闻中心、贵宾室等功能区进
行“绿色搭建”，展板采用秸秆材
质，胶粘使用无醛胶，会刊减量、尽

量 少 使 用 纸 质 文 件 …… 刚 刚 落
幕 的“ 第 十 七 届 中 国 国 际 环 保 展
览 会 ”（CIEPEC2019）上 ，这 些 细
节 让 参 展 商 和 参 观 者 深 切 感 受
到 ，环 保 产 业 展 会 本 身 也 是 绿 色
环 保 的 ，这也成为中国国际环保
展的又一亮点。

随着展览业的蓬勃发展，展览

会（馆）的 数 量 和 面 积 都 在 快 速
增 加 ，随 之 而 来 的“ 三 高 ”—— 高
浪 费 、高 污 染 、高 危 害 的 环 境 问
题 也 日 益 受 到 关 注 。 一 个 展 览
会 的 结 束 ，往 往 也 意 味 着 一 个 垃
圾 场 的 诞 生 。 展 会 怎 样 办 才 绿
色 环 保 ？ 记 者 日 前 采 访 了 业 内
人士。

撤展后画面触目惊心
废 弃 物 多 ，触 动 很 大 ，怎 么 引 导 环 保 理 念 ，绿 色

办 展 几 年 前 被 提 上 日 程

现在国内的展会着实不少，有
行业内人士表示，目前中国不同规
模的会展公司有上万家。同时，展
会也存在很多环境问题，比如材料
生产过程中产生锯末、粉尘，喷刷
展板产生 VOCs 污染等，材料使用
后处置难等；甚至大型展会中的餐
食预定，由于掌握不好数量，都有
可能既浪费食品又产生大量餐厨
垃圾。

中 国 环 保 产 业 协 会 国 际 部
主 任 杨 艳 接 受 记 者 采 访 时 表
示 ，不 少 展 会 撤 展 后 的 画 面

“ 触 目 惊 心 ”。“很 多 人 看 不 到 这
种 画 面 ，但 每 次 撤 展 后 废 弃 物 处

置 压 力 很 大，废弃物堆在场馆，触
动很大。”

作为 1986 年就开始举办的国
内最早的环保展，引导环保理念，
真正绿色办展几年前就被中国环
保产业协会提上日程。杨艳告诉
记者，去年举办的“第十六届中国
国际环保展览会”上，主办方联合
国 内 外 展 商 共 同 发 起“ 绿 动
CIEPEC 之绿色参展我先行”的倡
议，包括简化设计、循环利用、用料
环保、节能降耗。

今年，作为 CIEPEC 绿色合作
伙伴计划的首家企业，万华禾香板
业有限责任公司使用无醛秸秆材

料对展场功能区进行“绿色搭建”，
践行绿色办展理念。

“国家政策鼓励绿色、环保办
展。中国环保产业协会承担社会
责任，希望以后像这种绿色合作伙
伴企业越来越多。”

据 了 解 ，万 华 禾 香 板 业 有 限
责 任 公司由万华生态板业股份有
限公司与华夏银行共同投资成立，
注册资金 24 亿元，秸秆生态板材
生产量较高。企业产品向国际标
准 看 齐 ，目 前 在 秸 秆 板 领 域 拥 有
自 主 知 识 产 权 100 余 项 。 其 中

“禾香”板产品被列入国家重点科
技发展计划“863”计划，2009 年荣
获国家科技进步二等奖，产品还通
过了美国加州 CARB 无醛认证、美
国环保署 EPA NAF 无醛认证、欧
洲 CE 认证和环境标识产品“十环”
认证等。

社会、经济、环保效益怎么平衡？
统 筹 规 划 、加 强 参 展 企 业 间 的 沟 通 是 有 益 经 验

践行5R理念
减 少 板 材 使 用 ，采 用 声 光 电 来 代 替 ，是 行 业 的 进

步 和 会 展 行 业 发 展 的 趋 势

一些国外会展企业也逐渐看
重中国市场，希望有所作为。美国
Freeman（福睿曼）公司的中国客户
群总监赵辉在接受记者采访时表
示，企业为中国的展会企业提供经
验和借鉴。

据了解，Freeman 是美国最大
的 会 展 企 业 之 一 ，1927 年 成 立 ，
2015 年进入中国市场。目前，公司
在美国更加专注展览展示，在中国
则更关注线下活动体验。

赵辉告诉记者，自己从事会展
行业近 20 年，几年前在 Freeman 第
一次听说将可持续性作为公司的
发展理念。“公司的 5R 理念一直贯
穿于公司业务和员工的工作生活
中，即减少使用（Reduce）、旧物重

用（Reuse）、循 环 再 造（Recycle）、
重新改造（Repurpose）和礼物转赠

（Regift）。”
比如，在减少使用展会板材方

面，前不久在保时捷上海体验中心
开幕活动中，线下体验更加关注环
保，为减少材料浪费，体验活动较
少使用大的布展展板，尽量用光电
等数字化的形式取代。

“车展是典型案例，强调奢华
感和 高 端 ，装 饰 比 较 特 殊 ，浪 费
严 重 。 今 年 车 展 上 天 花 板 吊 饰
大 幅 减 少 ，采 用 声 光 电 来 代 替 ，
这 也 是 行 业 的 进 步 和 发 展 趋
势。”赵辉说。

“ 与 车 展 不 同 ，大 型 展 会 中 ，
我 们 大 量 使 用 标 准 化 的 纸 质 幕

板 ，这 就 要 求 幕 板 的 质 量 要 好 ，
能 够 重 复 使 用 。幕板采用榫卯结
构，统一尺寸标准，可以根据不同
的需要进行拆装和定制化设计，设
计不同的造型，进行表面贴膜和喷
涂。这样不仅可以进行回收，而且
方便安装和拆卸、运输。”赵辉表
示 ，Freeman 在 美 国 有 自 己 的 物
料 生 产 工 厂 ，工 厂 里 采 用 绿 色 环
保 机 械 ，可 以 生 产 高 质 量 纸 板 ，
这 种 纸 板 材 质 坚 固 ，可 以 完 成 各
类 大 型 布 景 和 设 施 的 搭 建 ，而 且
相 比 其 他 布 展 材 料 来 说 重 量 更
轻，且 100%可回收。

他 介 绍 说 ，在 中 国 ，有 些 展
会 对 材 料 要 求 更 特 殊 和 严 格 ，这
就 需 要 更 多 解 决 方 案 。 比 如 中
国 进 口 博 览 会 期 间 ，主 办 方 对 展
会 材 料 提 出 了 高 要 求 ，由 于 防 火
等 原 因 ，纸 板 材 料 在 某 些 展 会 无
法 使 用 ，未 来 可 以 使 用 防 火 涂 料
等进行优化。

环保也在员工生活中
员工身体力行，为客户提供相应的环保建议

记者手记

特别关注

本报记者张蕊报道 工业
行业的环境治理一直是生态
环境治理的重点。其中化工
行业如何既能取得良好的经
济效益，又能减少能源、资源
消耗、减轻环境污染，成为行业
专家和企业关注的问题。近日，
由北京化工 大 学 、新 疆 天 业

（集团）有限公司等共同完成
的“超高纯度化学品精馏关键
技术开发及应用”通过了中国
石油和化学工业联合会组织
召开的科技成果鉴定会，生产
芯片和单晶硅急需的高纯硅
料，有望打破国外公司垄断。

据了解，高效分离回收技
术可将化工、医药、轻工、冶金
等行业排放的化学污染物，通
过高效率的分离技术分离回
来，进一步提纯精制，变为高
纯度、高质量的产品。

作为“超高纯度化学品精
馏关键技术开发 及 应 用 ”项
目 的 技 术 负 责 人 ，北 京 化 工
大 学 教 授 李 群 生 介 绍 说 ，这
一项目与环保产业关系非常
密切。在近 30 家化工企业推

广应用 3 年来，共计少排放 37
万吨化工物质，节能折合标准
煤 25.8 万吨。在生产高端化
学品，提高质量、节能减排方
面，仅近 3 年创造经济效益达
32.69亿元。

李群生认为，工业污染治
理的理念，应该是源头尽量多
分离回收，减少排放，主动治
理，而不是在末端用微生物处
理或者焚烧的方式被动处理。

作为成果鉴定会主任，中
国工程院院士舒兴田认为，这
项成果创新性强，技术总体达
到国际先进水平，有利于推动
行业科技进步。

“超高纯度化学品是电子、
航天、军工等行业急需的高端基
础化工材料，其精馏核心技术的
开发是实现产品高端化、提升我
国制造质量和发展水平的重
要途径，超高纯化学品精馏存
在分离物系复杂、杂质与产品
沸点相近、所需理论板数和能
耗随纯度提高呈指数增长等
世界性难题，一直是制约超高
纯度化学品生产的瓶颈之一，

因此这一技术也是国内外抢
占的战略制高点。”他介绍说。

目前，这一技术成果在化
工行业近 30 家企业百余个项
目中成功应用，生产出了市场
急 需 的 高 纯 硅 料（纯 度 高 达
10N 级）、高端聚氯乙烯（单体
纯度为 99.999%，聚氯乙烯通
过了出口欧盟、美国 ATS155
项指标检测）等多种超高纯化
学品，打破了国外技术封锁和
产品垄断，满足了我国电子、
航天、军工等领域超高纯化工
基础材料的需求，部分产品出
口到欧盟、美国等地，取得了
显著的经济和社会效益。

北京化工大学副校长王
峰表示，化工产业是重要的基
础工业，超高纯度化学品关键
技术研究开发成功，为我国在
电子信息、高新材料、航天航
空、国防军工等领域提供了重
要的基础原材料，在目前国际
贸易复杂多变的情况下，为我
国在相关领域抢占制高点、满
足超高纯度重要基础原材料
需求，提供了可靠保障。

按照国务院《打赢蓝天保
卫战三年行动计划》，2019 年
7 月 1 日起，重点区域、珠三角
地区、成渝地区提前实施国Ⅵ
排放标准。业内普遍认为，国
Ⅵ排放标准的提前实施可能
对消费者的影响有限，但对车
企和经销商的影响可能会较
大。在湖北省十堰市，有这样
一家企业已经提前做好了准
备，并将布局成为全球大型柴
油发动机后处理制造企业。

三地争抢康明斯

今年 5 月底，在参观东风
康明斯排放处理系统有限公
司位于十堰市茅箭区的厂区
时，公司公共事务部经理宋文
豪 介 绍 说 ，公 司 未 来 年 产 54
万套国Ⅵ排放处理系统柴油
发动机，将成为全球大型此类
项目生产商。

据了解，东风康明斯排放
处理系统有限公司是利用原
东风实业有限责任公司老厂
区而兴建的一家公司，属中美
合资企业，于 2013 年 5 月在当
地正式落户。

过去公司主要生产国Ⅳ、
国Ⅴ排放处理系统柴油发动
机，其产品销售产值 6 年累计
超过 50 亿元，其中 2013 年投
产 时 只 有 3000 万 元 ，2014 年
达到 4.8亿元。

2018 年初，康明斯公司决
定关闭北京工厂，在全国范围
内另行选址启动国Ⅵ排放处
理系统建设项目，计划将国内
5 家发动机后处理项目集中建

厂，累计年产 50多万套。
这一项目最初在江苏省

无锡市、山东省潍坊市、湖北
省十堰市 3 地比选，在获知康
明斯国Ⅵ排放处理系统建设
项目后，茅箭区第一时间组建
项目招商专班联系接洽。

当得知这家公司新项目
厂房不够用，茅箭区采用征地
建厂和盘活闲置厂房等方式
给予丰厚优惠政策。此外，当
地 还 给 予 其 他 多 方 面 支 持 。
最终，这一 54 万套国Ⅵ排放
处理系统柴油发动机项目落
户十堰市茅箭区。

2018 年，虽受整个商用车
行业下滑影响，公司销售额仍
达 13.1 亿 元 ，当 年 上 交 税 收
1.15 亿元，成为茅箭区第一家
年税收过亿元的工业企业。

国Ⅵ发动机复杂
在哪儿？

在东风康明斯排放处理
系统有限公司大厅，一大两小
3台发动机整齐摆放。

“小发动机是国Ⅳ、国Ⅴ发
动机，大的是国Ⅵ发动机。国
Ⅳ、国Ⅴ发动机如果纯从外方
买，每台可能将超过 3万元，东
风与康明斯合资后对外销售只
需1万元左右。”宋文豪介绍说，
国Ⅵ发动机生产成本是国Ⅳ、国
Ⅴ发动机的 2.5倍，基于市场考
虑，我们目前销售价格不到国
Ⅳ、国Ⅴ发动机的两倍。

国Ⅵ发动机比国Ⅳ、国Ⅴ
发动机结构要复杂很多。据
宋文豪介绍说，国Ⅵ标准要求
氮氧化物排放达到 0.4g/kwh，
比 国 Ⅳ（3.5g/kwh）国 Ⅴ（2g/

kwh）下降 80%以上，国Ⅳ、国
Ⅴ标准对颗粒物有规定，但没
有要求强制检测。对于国Ⅵ，
法 规 要 求 颗 粒 物 排 放 达 到
0.01g/kwh，比 国 Ⅳ 、国 Ⅴ

（0.03g/kwh）下降 67%。
宋文豪说，国Ⅵ排放处理

系统对整车运行中发动机工作
状态的尾气氮氧化物和颗粒物
进行捕捉，针对每一种工况下发
动机本体尾气排放情况采取不
同尾气处理控制策略。通过后
处理器的工作减少颗粒物和有
害气体向环境排放，使整车尾
气排放满足国家要求。

将成大型后处理
制造企业

据宋文豪介绍，在实际工
作中，如尿素溶液不足、尿素
溶液质量不达标等原因导致
整车尾气排放超过法规限制，
后处理系统便通过传感器将
数据传送至发动机 ECM 控制
单 元 ，并 对 车 辆 采 取 降 低 扭
矩、点亮驾驶室中控警示灯等
形式提醒司机予以处理。

为更好地实施国Ⅵ排放
处 理 系 统 柴 油 发 动 机 项 目 ，
2019 年 3 月，公司新厂房开工
建 设 ，计 划 2019 年 底 投 用 。
国Ⅵ排放处理系统建设项目
总投资 5.1 亿元，项目引进亚
洲先进的仪器设备，目前已完
成 投 资 1.84 亿 元 ，设 备 投 资
1.22 亿元，安装完成 40 余部机
器人等组成的 8条生产线。

公司预计到 2021 年完成
54 万台产能布局，建成后公司
将成为全球大型柴油发动机
后处理制造企业。
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超高纯度化学品哪里来？
精馏关键技术获突破 可生产出市场急需的高纯硅料等
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梅钢建设清洁生态城市钢厂
坚持“废水零外排、废气超低排、固废不出厂”原则

本报讯 作为中国宝武旗
舰子公司宝山钢铁股份有限
公司四大精品基地之一，上海
梅山钢铁股份有限公司将“清
洁、绿色、生态”作为城市钢厂
建设标志，将“绿色”作为企业软
实力，提升企业核心竞争力。

梅钢是全流程钢铁企业，
努力建设“绿色钢铁企业”，优
先采购降耗、节约、减排、循环
使用的产品，选用绿色先进的
环 保 设 施 ，以 周 期 维 护 为 基
础，确保环保设备与主体生产
设备的备件等级、点检要求实
现“同质化”管理。近年来，梅
钢采购的燃煤含硫率均低于
0.5%，优于地方标准。烧结机
脱硫脱硝协同处置技术填补
了全球烧结行业低温脱硫脱
硝工艺路线的空白，每年可实
现 SO2 减 排 约 4500 吨 、NOx
减排约 3000 吨。

梅钢冷轧生产的电镀锡
板就是日常生活中奶粉罐、饮
料罐的生产材料，相比传统工
艺 ，梅 钢 电 镀 锡 工 艺 具 有 环
保、低电耗、锡泥量少等优势，
处于国内领先水平。2018 年，
梅钢 SO2 排放总量、厂区降尘
量、颗粒物等污染物综合减排
量同比下降 20.93%。回收固
废 436 万 吨 ，综 合 利 用 率
99.23%，下一步，将致力于建
设城市和社会大宗废弃物消
纳处理中心。

梅钢投资两亿元，开展厂
前道路改造，采用庭院式设计
理念建设景观大道，先后在一
号高炉原址等区域栽植 30 万
余株乔木灌木，新增和改造绿
地 40多万平方米。

“我们既是企业的职工，
也是城市的市民”。梅钢引导
职工关注环保、践行环保，做

知行合一的环保达人。在植
绿 于 企 业 的 同 时 ，投 资 2000
万元建设共享公园，打造“满
目皆绿”的现代化钢城。

利用余热温暖城市是梅
钢一直以来的心愿。梅钢将
热电厂所有燃煤锅炉改为煤
气 锅 炉 ，不 再 外 购 煤 炭 等 燃
料。未来，梅钢将为江苏省南
京市城南片区居民住宅提供
热水或冬季供暖，积极承担企
业的社会责任。

未来，梅钢将继续以“比
城市还清洁、让城市更清洁”
为目标，坚持“废水零外排、废
气超低排、固废不出厂”的“三
治 ”和“ 绿 化 、美 化 、亮 化 、文
化”的“四化”原则，像打造 4A
级景区一样打造厂容厂貌，全
力创建一个天蓝、地绿、水净
的美好生态家园。

王林盛


